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ACTA 0129-2021 1 

SESIÓN ORDINARIA 2 

Acta número 0129 - 2021 correspondiente a la sesión ordinaria celebrada por el Concejo 3 

Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con diez  minutos del 16 de 4 

noviembre de 2021, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones de la 5 

municipalidad, presidida por la presidenta Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los 6 

siguientes miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS) Félix Pedro Martínez 7 

Ugarte, Sonia Villavicencio Escamilla, Juan Carlos Camacho  Espinoza, Oscar Emilio 8 

Ulate Morales, Hazel Solís Ramírez. REGIDORES(AS) SUPLENTES Walter Catón 9 

Lezama, Mariana Briones Olivares, Alfredo Lara Parrales, Alfredo Ruiz Jiménez, Cristina 10 

Urbina Espinoza, Digna Espinoza Romero. SINDICOS PROPIETARIOS (AS) Francisca 11 

Ortiz Chevez, Mayra C. Potoy Chevez, Diana C. Ortiz Gómez. SINDICOS SUPLENTES 12 

Mileydy M. Quirós Herra, Cinthya del Socorro Pérez Báez, Luis W. Tenorio García.  13 

ALCADE. (SA) MUNICIPAL Aura Yamileth López Obregón.  SECRETARIO(A) María del 14 

Rocío Delgado García ---------------------------------------------------------------------------------------15 

Ausentes: Damaris Castaño Campos, sindica propietaria, José L. Cortes Zúñiga, sindico 16 

propietario, Maynor Salgado Salazar, sindico propietario, Maria E. Ruiz Ruiz, sindica 17 

propietaria, Mélida Miranda Romero, sindica suplente, Rafael A. Romero Carrillo, sindico 18 

suplente, Alonso Arias Aguirre, regidor propietario, Miguel A. Álvarez Bravo, regidor 19 

propietario.------------------------------------------------------------------------------------------------------20 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ----------------------------------------------21 

CAPÍTULO I. LECTURA Y APROBACION DEL ACTA ANTERIOR ---------------------------22 

CAPITULO II. ATENCION AL PUBLICO (JURAMENTACION)----------------------------------23 

CAPITULO III. INFORMES DE COMISION-----------------------------------------------------------24 

CAPITULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA---------------------------------------------25 

CAPITULO V. PRESENTACION DE MOCIONES----------------------------------------------------26 

CAPITULO VI. ASUNTOS DE ALCALDIA-------------------------------------------------------------27 

CAPITULO VII. ASUNTOS VARIOS--------------------------------------------------------------------28 

CAPITULO 1. LECTURA Y APROBACION DEL ACTA ANTERIOR---------------------------29 

ARTICULO 1. Lectura y aprobación del acta N.º 128-2021----------------------------------------30 

Reg. Sonia Villavicencio: art. 1, cap. I, pág. 2, línea 23 ¢ 58 000 000 (cincuenta y ocho 31 

millones de colones), léase correctamente ¢ 50 000 000 (cincuenta millones de colones).-32 

Reg. Juan C. Camacho: art. 1, cap. I, pág. 2, línea 25 Acta N.º 128, léase correctamente 33 

Acta N.º 127. ---------------------------------------------------------------------------------------------------34 

Reg. Juan C. Camacho: art. 2, cap. II, pág. 6, línea 6 s eles, léase correctamente se les. 35 
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Reg. Juan C. Camacho:  art. 2, cap., pág. 6, línea 9, más en por de los muchachos y que 1 

tengan, léase correctamente para que los muchachos tengan. ----------------------------------2 

Reg. Juan C. Camacho: art. 2, cap. II, pág. 6, línea 26 sepa, léase correctamente no sepa. 3 

Reg. Juan C. Camacho: art. 2, cap. II, pág. 7, línea 35 ene l, léase correctamente en el. 4 

Reg. Juan C. Camacho:  art. 2, cap. II, pag.8, línea 16 horas, léase correctamente otros. 5 

Reg. Oscar Ulate: art. 3, cap. II, pág. 17, línea 7 200 empleos, léase correctamente 2000 6 

empleos. --------------------------------------------------------------------------------------------------------7 

Reg. Adilia Reyes:  art. 3, cap. II, pág. 18, línea 9 $140 000, léase correctamente $ 140 8 

000 (ciento cuarenta mil dólares).---------------------------------------------------------------------9 

Reg. Adilia Reyes: art. 3, cap. II, pág. 18, línea 15 loas, léase correctamente las.-----------10 

Reg. Adilia Reyes: art. 3, cap. II, pág. 18, línea 29 ¢ 300 000 léase correctamente ¢ 300 11 

000 (trescientos mil colones).-------------------------------------------------------------------------------12 

Reg. Juan C. Camacho:  art. 3, cap. II, pág. 18, línea 29 costa, léase correctamente 13 

costo.------------------------------------------------------------------------------------------------------------14 

Reg. Juan C. Camacho:  art. 1, cap. VI, pág. 25, línea 28 lago, léase correctamente algo. 15 

Reg. Sonia Villavicencio: art.  1, cap. VI, pág. 26, línea 32 esta repetida en dos ocasiones 16 

en ese sentido. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 17 

Reg. Adilia Reyes: art. 1, cap. VII, pág. 27 línea 4 nombra, léase correctamente nombrar. 18 

Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal: art. 6, cap. VII, pág. 28, línea 16 este año 19 

se hagan más inspecciones, léase correctamente para este año no se realizarán más 20 

inspecciones. --------------------------------------------------------------------------------------------------21 

Walter Catón, reg. suplente: art.9, cap. VII, pág. 30, línea 16 conformo, léase 22 

correctamente conforme.------------------------------------------------------------------------------------23 

Reg. Sonia Villavicencio: art. 9, cap. VII, pág. 30, línea 18 trabajar, léase correctamente 24 

trabajador. ------------------------------------------------------------------------------------------------------25 

Reg. Hazel Solís:  art. 9, cap.VII, pág. 30, línea 31 la, léase correctamente la. --------------26 

ACUERDO N.º 01057 No habiendo más correcciones ni observaciones se da por 27 

aprobada el Acta N.º 128 de sesión del dieciséis de noviembre de dos mil veintiuno, 28 

misma siendo aprobada por los regidores: Félix Pedro Martínez Ugarte, Adilia Reyes 29 

Calero, Sonia Villavicencio Escamilla, Juan Carlos Camacho Espinoza, Oscar Emilio 30 

Ulate Morales, Hazel Solís Ramírez. -------------------------------------------------------------------31 

CAPITULO II. ATENCION AL PUBLICO (JURAMENTACION)---------------------------------32 

Escuela El Progreso: Leiner Saballos Zamoran, cedula: 503660630. -------------------------33 

CAPITULO III. INFORMES DE COMISION. -----------------------------------------------------------34 

ARTICULO 1: Reg. Hazel Solís: Hace lectura de los proyectos de ley de la Asamblea 35 
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Legislativa: N.º 21 592 “AMPLIACION DE LAS POSTESTADAS MUNICIPALES PARA 1 

DONAR BIENES A FIGURAS PRIVADAS” Proyecto propone posibilidad siempre que sea 2 

con fines de interés público, con el fin de evitar que este tipo de iniciativas sean tramitadas 3 

en la Asamblea Legislativa como sucede en la actualidad. Proyecto prevé que 4 

desafectación del uso o fin publico siempre pasa por la Asamblea Legislativa. Afecta 5 

interese municipales: SI. Criterio seria extemporáneo, fue consultado el 29 de octubre. 6 

Podría existir roce de constitucionalidad por confrontar principio de interés público. Podría 7 

abrirse la puerta a actos de corrupción similares a los de Contratación Administrativa. 8 

Proyecto plantea como única razón descargar de trabajo a la Asamblea Legislativa de lo 9 

que no es razón válida. Se aprueba el dictamen. ----------------------------------------------------10 

ACUERDO N.º 01058 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad no dar el voto de 11 

apoyo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------12 

ARTICULO 2. Exp. 22 610 “LEY PARA AUTORIZAR A LOS CONCEJOS MUNICIPALES 13 

A REALIZAR SESIONES VIRTUALES EN SUS COMISIONES”. Afecta interese 14 

municipales: NO. Podrá usarse este mecanismo incluso si no hay situación de 15 

emergencia.  Se aprueba el dictamen. ------------------------------------------------------------------16 

ACUERDO N.º 01059 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad dar voto de 17 

apoyo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------18 

ARTICULO 3.  Exp. 22 588 “REFORMA A LOS ARTICULOS 236 Y 240 ARTICULOS DE 19 

LA LEY DE TRANSITO POR VIAS TERRETRES Y SEGURIDAD VIAL, N.º 9078 DEL 04 20 

DE OCTUBRE DE 2012”. Proyecto busca que vehículos institucionales usados por 21 

unidades de investigación de fraudes o daños a la administración estén exentos de 22 

rotulación.  Se aprueba el dictamen. ---------------------------------------------------------------------23 

ACUERDO N.º 01060 Este Concejo municipal acuerda por unanimidad a dar voto de 24 

apoyo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------25 

Christian Callejas, asesor legal Concejo Municipal: La opinión de estos proyectos de ley 26 

será extemporánea pues fueron consultados el 27 y 28 de octubre y 02 de noviembre. 27 

Así, el trámite que este Concejo esta dando a esas consultas no logra cumplir con el plazo 28 

de ocho días dispuesto por el Reglamente de Asamblea Legislativa. Por lo anterior, se 29 

insta al respetuosamente a este Concejo que se busca un mecanismo diferente para 30 

tramitar estas consultas.-------------------------------------------------------------------------------------31 

ACUERDO N.º 01061 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad, en el momento 32 

que lleguen los expedientes que remite la Asamblea Legislativa a la secretaria del 33 

Concejo, inmediatamente los remita al asesor legal, antes de ser conocido por el 34 

Concejo.--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 35 
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ARTICULO 4. Christian Callejas, asesor legal Concejo Municipal: Hacen mención de 1 

dictámenes que el Concejo le han solicitado en sesiones anteriores: Recomendaciones 2 

de parte de Auditoria Municipal sobre el rubro de alimentos y bebidas incluidos en el 3 

presupuesto ordinario 2022: Revise ambos criterios, primero hay un criterio de un asesor 4 

externo, por ética no puedo ir en contra de ese criterio, solo en el caso que haya un error 5 

grave y no lo hay, en este caso seria ideal esperar que dice Contraloría, si lo aprueban 6 

más este criterio del asesor externo se estaría teniendo una validación del ente que 7 

supervisa, que en este caso es la Contraloría.-----------------------------------------------------8 

Casa de la Justicia en Upala: Este es un proyecto que se ha estado dando en oros 9 

cantones del país y tiene un efecto positivo en la idea de soluciones de conflictos, es un 10 

tema de autotutela que la personas tratando solucionar sus conflictos sin necesidad de 11 

acudir a los tribunales, la nota no dice que es lo que requieren de la Municipalidad, solo 12 

dicen de la creación de la casa de justicia, no dice si lo que se requiere es infraestructura 13 

o una nueva declaratoria o una oficina que tiene que abrir la Municipalidad, preguntarles 14 

a los estudiantes que es lo que requieren de la Municipalidad con respecto a este 15 

proyecto.---------------------------------------------------------------------------------------------------------16 

Solicitud del Grupo Renacer: Ahí la administración brindar  informe con el  estado de ese 17 

bien, si materialmente se puede prestar o no y hacer todos los análisis pertinentes, se 18 

puede hacer por medio de un convenio.-----------------------------------------------------------------19 

ARTICULO 5. Reg. Oscar Ulate:  El viernes se reunió la comisión de Las Camelias, 20 

llegamos dos personas del Concejo Municipal, don Walter y mi persona, acuerdos nos 21 

reunimos las siguientes personas: Luis Diego Mora, Coordinador, Wilson Espinoza, 22 

vicealcalde, Floribeth Ortega, SINAC, mi persona, Kevin Rivas, Comisión Las Camelias, 23 

Alejandro Herrera, Comisión Las Camelias, Walter Catón, regidor, Steven Gutiérrez, 24 

Comisión Las Camelias, rescatar algo muy importante la labor que ha hecho la comisión, 25 

he visto la lentitud de la democracia, especialmente del SINAC, lo mencione que no me 26 

parece que el SINAC sea el gran rector, no puede con 64 hectáreas, jamás va a poder 27 

con la milla fronteriza, es muy complicado ese tema y dar el primer paso en las comisiones 28 

municipales, es muy significativo, Steven ha estado presionando mucho  han entendido 29 

que mediante el respeto, la tolerancia y el dialogo se puede llegar a muchas cosas, 30 

aunque el sistema administrativo estatal es demasiado ineficiente, los acuerdos fueron: 31 

doña Flori se comprometió a realizar una consulta a la jefatura de cuantas personas 32 

pueden ingresa al refugio de vida silvestre abandonado, realizar una visita, 33 

eventualmente esta para el primero de diciembre, se está coordinando las personas que 34 

van a ir, se va a definir un presupuesto municipal para construir con el plan de manejo de 35 
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Camelias, tangibles con las pautas que se le van a dar a Camelias, no mas de cincuenta 1 

personas, el Colegio Técnico para que sea parte del proceso, esperar reunión 2 

interinstitucional para finiquitar otros acuerdos, es un pasito pequeño que se dio.----------3 

CAPITULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. --------------------------------------------4 

ARTICULO 1. De Carlos Noguera, Proveeduría Municipal. Solicitud de aprobación de 5 

ordenes de compra N.º 5625, N.º 5626, N.º 5627, N.º 5628, pagarse a favor de 6 

Constructora Herrera, por concepto de CONTRATACION DIRECTA 2021CD-000011-7 

0021500001. CONTRATACION PARA REHABILITACION DE 4 CAMINOS EN LOS 8 

ASENTAMIENTOS DE COLONIA PUNTARENAS, por un subtotal de ¢ 179 235 743 399 9 

(siento setenta y nueve millones doscientos treinta y cinco mil setecientos cuarenta y tres 10 

colones con trescientos noventa y nueve céntimos). ------------------------------------------------11 

ACUERDO N.º 01048 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad y en firme 12 

autorizar los pagos de las ordenes de compra N.º 5625 correspondiente a 1. Camino c-13 

2-13-048, Jazmines A, subtotal ¢ 27 960 360, 655 (veintisiete millones novecientos 14 

sesenta mil trescientos sesenta colones con seiscientos cincuenta y cinco céntimos). N.º 15 

5626 correspondiente a 2. Camino C-2-13-098, Los Tijos, subtotal ¢ 69 239 695, 940 16 

(sesenta y nueve millones doscientos treinta y nueve mil seiscientos noventa y cinco 17 

colones con novecientos cuarenta céntimos). N.º 5627 correspondiente a 3. Camino C-2-18 

13-099, Sector Barrantes, ¢ 70 348 617, 346 (setenta millones trescientos cuarenta y 19 

ocho mil seiscientos diecisiete colones con trescientos cuarenta y seis céntimos). N.º 20 

5628 correspondiente a 4. Camino C-2-13-134, San Gabriel, subtotal ¢ 11 687 069, 458 21 

(once millones seiscientos ochenta y siete mil sesenta y nueve colones con cuatrocientos 22 

cincuenta y ocho céntimos), correspondiente a: LICITACION DIRECTA 2021CD-000011-23 

0021500001. CONTRATACION PARA REHABILITACION DE 4 CAMINOS, EN LOS 24 

ASENTAMIENTOS DE COLONIA PUNTARENAS, CANTON DE UPALA. contratación 25 

directa autorizada por CGR por razones de interés publico (art. 2bis inc. LCA y articulo 26 

146 RLCA), pagarse a favor de CONSTRUCTORA HERRERA SOCIEDAD ANONIMA, II 27 

INFORME DE AVANCE DE OBRA POR CONCEPTO DE REHABILITACION DE 4 28 

CAMINOS, EN LOS ASENTAMIENTOS DE COLONIA PUNTARENAS, CANTON DE 29 

UPALA. CORRESPONDIENTE AL 49% DE LA CONTRATACION, para un subtotal de ¢ 30 

179 235 743 399 (siento setenta y nueve millones doscientos treinta y cinco mil 31 

setecientos cuarenta y tres colones con trescientos noventa y nueve céntimos). -----------32 

ARTICULO 2.  De Jorge Cabezas Segura, Enlace Comunal, Municipalidad de Upala. 33 

Solicita a este Concejo la Autorización y firma de los convenios por parte de la alcaldesa. 34 
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Estos proyectos ya han sido aprobados en la Modificación Presupuestaria N.º 11-2021. 1 

Se detallan los proyectos:  2 

 3 

ACUERDO # 01049 Este Concejo Municipal con seis votos positivos y uno negativo (Reg. 4 

Oscar Ulate), acuerda en firme autorizar la celebración de los convenios, mediante el 5 

oficio MU-EC-083-2021. A la vez, este Concejo Municipal autoriza a la Sra. Aura Yamileth 6 

López Obregón, en su calidad de alcaldesa o a quien ocupe su lugar a la firma respectiva 7 

según corresponda. Los proyectos que se aprueban son los siguientes: 8 

 9 

ARTICULO 3. De la sra. Virginia Reyes Vallejos, Representante legal de la Asociación 10 

de mujeres artesanas de Quebradon. Solicita donación de tres vagonetadas de lastre a 11 

realizar en la Casa de la Mujer. ---------------------------------------------------------------------------12 

ACUERDO # 01050 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad remitir a la 13 

administración la solicitud de donación por parte de la Asociación de Artesanas de 14 

Quebradon de Upala, para que brinden su respuesta. ----------------------------------------------15 

ARTICULO 4.  De la Lic. Ileana Soto Vargas, Auditora Interna Municipalidad de Upala. 16 

Para: La alcaldesa, Aura Yamileth López Obregón. Asunto: asesoría sobre la revisión del 17 

Manual de Procedimientos Financiero Contable de la Municipalidad de Upala. -------------18 

ACUERDO # 01051   Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad, solicitarle a la 19 

Sra. Ileana Soto Vargas, Auditora Municipal que realice una presentación al respecto del 20 

Manual de Procedimientos Financiero Contable de Municipalidad de Upala. ----------------21 

ARTICULO 5. Oficio del Pbro. Robin Antonio Mora Casanova. Parroco de la parroquia 22 

San Juan de Dios, Upala. Solicita al Concejo Municipal permiso para realizar feria 23 

petronal en honor a San Juan de Dios, en las siguientes fechas: desde el 27 de febrero 24 
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al 08 de marzo del 2022.-------------------------------------------------------------------------------------1 

ACUERDO # 01052 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad aprobar el permiso 2 

para la celebración de la feria patronal en honor a San Juan de Dios, pero, sujeto a las 3 

directrices del Ministerio de Salud.------------------------------------------------------------------------4 

ARTICULO 6.  De departamento de comunicación del IFAM. Asunto: gobiernos locales 5 

impulsan proyectos d transformacion digital. El evento fue el 11 de noviembre y era una 6 

demostracion de los avances tecnologicos y el camino hacia la modernizacion. Se 7 

conoce.-----------------------------------------------------------------------------------------------------------8 

ARTICULO 7. De Viviana Gonzalez Jimenez, IFAM. Asunto: invitacion a taller ministerio 9 

de salud. Taller virtual para el desarrollo de una hoja de ruta para implementar la 10 

clasificion en la fuente de recoleccion separada de los residuos ordinarios, como parte 11 

del proceso de actualizacion de la estrategia nacional de reciclaje 2016-2021 y la 12 

estrategia nacional para la sustitucion de plastico de un solo uso 2017-2021, en el marco 13 

de la economia circuar. Fecha 17-11-2021 de 9:0 am a 11:30 am por zoom. Para 14 

Alcladesa y representantes del Concejo Municipal.--------------------------------------------------15 

ACUERDO N.º 01063 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad proponer a la 16 

señora Sonia Villavicencio, Adilia Reyes y al sr. Alfredo Ruiz.------------------------------------17 

ARTICULO 8. De MSc. Aura Yamileth López Obregón, alcaldesa de Upala. invitación a 18 

capacitación financiamiento por medio del mercado de capitales para Gobiernos Locales. 19 

18, 23 y 25 de noviembre. A las 8:00 am. Consultas: capacitacion@ifam.go.cr. ------------20 

ACUERDO N.º 01064 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad comunicarle el 21 

mensaje a la alcaldesa. -------------------------------------------------------------------------------------22 

ARTICULO 9.  Ana Lucia Espinoza S. secretaria Concejo Municipal de Guatuso. 23 

Comunican que dan voto de apoyo al acuerdo del Concejo Municipal de Upala, tomado 24 

en el Acta N.º 0123-2021 (2020-2024) en sesión ordinaria del 19 de octubre del 2021. 25 

Donde acuerda oponerse de forma rotunda al recorte presupuestario de veintinueve mil 26 

millones de colones en las transferencias para atender la infraestructura vial cantonal. --27 

ACUERDO N.º 01065 Este Concejo Municipal acuerda de forma unánime agradecer al 28 

Concejo Municipal de Guatuso el voto de apoyo a este Concejo Municipal. ------------------29 

ARTICULO 10. Yamileth Palacios Taleno. Secretaria Concejo Municipal de Los Chiles. 30 

Informa que se conoció el oficio SCMU 015-2021-001-Fecha 27 de octubre de 2021 31 

enviado por el Concejo Municipal de Upala. Asunto: Transcripción de acuerdo N.º 00987, 32 

de sesión ordinaria del 26 de octubre del 2021. ------------------------------------------------------33 

ACUERDO N.º 01066 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad agradecer al 34 

Concejo Municipal de Los Chiles el voto de apoyo a este Concejo Municipal. --------------- 35 
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ARTICULO 11. De Lic. Grethel Jara Salas, directora del centro educativo Las Flores. 1 

Justifica la no presencia a juramentación del sr. Gilberto Álvarez Álvarez, el cual era el 2 

candidato para la Junta de Educación. El señor se traslado a otra comunidad. Se conoce. 3 

ARTICULO 12. De Yendry Dayana Hurtado Castillo, encargada de archivo Municipalidad 4 

de Upala. Capsula informativa sobre la diferencia entre los tipos de documentales (cartas 5 

u oficios, circulares y memorandos). Se conoce. -----------------------------------------------------6 

ARTICULO 13. De Lic. Auriel Álvarez Somarribas, Dpto. Contabilidad Municipalidad de 7 

Upala. informe de Ejecución del mes de octubre del 2021. ----------------------------------------8 

ACUERDO N.º 01067 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad solicitarle al sr. 9 

Auriel Álvarez Somarribas la exposición del informe de Ejecución del mes de octubre 10 

2021. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------11 

ARTICULO 14. De Aura Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal. Remite al 12 

Concejo Municipal, el criterio legal externo de la Alcaldía Municipal de Upala, en relación 13 

a la consulta sobre (Plazas por Servicios Especiales asignadas en modificación 14 

presupuestaria).------------------------------------------------------------------------------------------------15 

ACUERDO N.º 01068 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad remitir a consulta 16 

al asesor legal del Concejo.---------------------------------------------------------------------------------17 

ARTICULO 15. De la Lic. Elyin Shion Molina, encargada proveeduría municipal de Upala. 18 

Para la ingeniera Tatiana Zamora Alpízar UTGV. Asunto: advertencia incumplimiento al 19 

debido proceso de informe técnico. ----------------------------------------------------------------------20 

ACUERDO N.º 01069 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad solicitarle a las 21 

funcionarias Eltin Shion y Tatiana Zamora den explicaciones de las inconsistencias en 22 

dicha licitación.-------------------------------------------------------------------------------------------------23 

ARTICULO 16.  Se hace lectura de los expedientes legislativos N.º 21 336, N.º 22 392 Y 24 

N.º 22 388. ------------------------------------------------------------------------------------------------------25 

ACUERDO N.º 01070 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad remitirlos a 26 

asesoría legal.--------------------------------------------------------------------------------------------------27 

NOTA: presidenta brinda receso de 10:50 am y se reanuda a las 11:26 am.-----------------28 

CAPITULO V. PRESENTACION DE MOCIONES. ------------------------------------------------ -29 

ARTICULO 1. Reg. Oscar Ulate: Considerando las facultades que me otorga el Código 30 

Municipal en el articulo 27, inciso b y tomando en cuenta que: a) Upala es un cantón 31 

fronterizo con poco mas de 40 KM de extensión. b) El cordón fronterizo en el cantón de 32 

Upala es sumamente permeable en puntos ciegos. c) El volumen de comercio ilegal y 33 

trasiego de mercadería, se ha incrementado de manera importante en los últimos años. 34 

d) Que, en la actualidad, Upala no cuenta con una policía de fronteras permanente, que 35 
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facilite las acciones para resguardar los intereses del territorio nacional. Por tanto, 1 

mociono para que: a) Solicitar al Ministerio de Seguridad Publica establezca de forma 2 

permanente la policía de fronteras, con el suficiente numero de efectivos, para resguardar 3 

la frontera norte que pertenece a nuestro cantón de Upala. b) Solicitar a la administración 4 

de la Municipalidad de Upala, realizar las acciones necesarias, para que la policía de 5 

fronteras se establezca en nuestro cantón. ------------------------------------------------------------6 

ACUERDO N.º 01053 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad solicitarle al 7 

Ministerio de Seguridad Publica establecer de forma permanente la policía de fronteras, 8 

con el suficiente número de efectivos, para resguardar la frontera norte que pertenece a 9 

nuestro cantón de Upala.------------------------------------------------------------------------------------10 

ACUERDO N.º 01054 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad solicitarle a la 11 

administracion de la Municipalidad de Upala, realizar las acciones necesarias para que la 12 

policia de fronteras se establezca en nuestro canton.-----------------------------------------------13 

ARTICULO 2. Reg. Oscar Ulate: De acuerdo con las potestades que el Código Municipal 14 

me da, en el art. 27 inciso b) del Código Municipal, y considerando que: 1. En el ejercicio 15 

presupuestario 2019, desde ese momento, se establece, como pare del mismo, la 16 

justificación de gasto para asignar entre otros, el puesto de Administración 1, para ser 17 

asignado al Concejo Municipal, como asistente de secretaria. 2. De acuerdo al oficio 18 

SCMU 137-2018-0011-11, del 21 de noviembre del 2018, se notifica al señor alcalde, 19 

acuerdo del Concejo Municipal N.º 137-2018, del 20 de noviembre del 2018, que dicta lo 20 

siguiente: El Concejo Municipal de forma unánime y en definitiva, con dispensa del trámite 21 

de comisión, acuerda en definitiva y en firme, solicitarle a la administración municipal, se 22 

gestione en coordinación con el departamento de Recursos Humanos, se inicie con la 23 

elaboración del perfil de Asistente de la secretaria del Concejo Municipal, ya que este 24 

Concejo ha aprobado tanto la plaza como el contenido presupuestario para el año 2019 25 

(se adjunta perfil de puesto). 3. De acuerdo con informe de comisión de jurídicos, esta 26 

comisión recomienda la aprobación del perfil, después de ser analizado (fecha de 27 

comisión 28-01-2019). 4. En sesión del 15 de junio del 2021, en sesión N.º 093, la señora 28 

Adilia Reyes Calero presenta moción presentada en tiempo y forma, en sentido de 29 

nombrar a un funcionario “que venga a alivianar la carga de trabajo de la secretaria del 30 

Concejo”. 5. De acuerdo con el oficio SCMU- 093-2021-0030-06, del miércoles 16 de julio 31 

del 202, se notifica a la señora alcaldesa Yamileth López Obregón N.º 00635, que dicta 32 

de la siguiente forma: “El Concejo Municipal en unanimidad acuerda en firme, aprobación 33 

la contratación de una persona que realice las funciones de asistente de la secretaria 34 

municipal, por cuanto, la secretaria tiene muchas funciones establecidas en el art. 48 del 35 
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Código Municipal…”. Por tanto, mociono para que: 1. Se retome de forma urgente y 1 

necesaria el nombramiento de una asistente para la secretaria del Concejo Municipal, ya 2 

que el trabajo asignado a una sola persona en dicho puesto ha demostrado ser muy 3 

delicado, estresante y particularmente agotador generando alguna posibilidad de caer en 4 

una omisión involuntaria, a causa de dicha particularidad. 2. Solicitar a la administración 5 

una modificación presupuestaria, para presupuesto por servicios especiales para lo que 6 

quede de este año y que busquen los recursos necesarios para el año 2022, de esta 7 

manera dar cumplimiento a un procedimiento que se viene arrastrando por mas de dos 8 

años. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------9 

Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal: En respuesta a la solicitud presentada por 10 

don Oscar definitivamente esta administración ha hecho modificaciones, ha sometido a 11 

análisis y aprobación diferentes perfiles, tienen que ver de manera prioridad en el impacto 12 

de las finanzas públicas, son plazas realmente necesarias, no digo que la asistente de la 13 

secretaria no sea necesaria, pero ahorita estamos con puestos de impacto y que generen 14 

avancen en la Municipalidad, en sesión anterior se mencionó contratar a una asistente 15 

cuando sea requerido, en momentos de presupuesto.----------------------------------------------16 

Reg. Adilia Reyes: Presente esa moción porque vi el trabajo en exceso que tenia la 17 

secretaria, esta Municipalidad no es la misma de hace unos años, ha crecido mucho igual 18 

crece el trabajo, por eso se pensó en un asistente para la secretaría, sin embargo, la 19 

podemos aprobar pensando en un futuro.-------------------------------------------------------------- 20 

Reg. Sonia Villavicencio: La plaza es para tiempo fijo, las actas se entregan todas las 21 

semanas y hay semanas en las que hay de dos hasta tres actas y solo la redacción de 22 

las actas lleva un tiempo bien intenso y es de mucho cuidado, aparte de eso notificar 23 

acuerdos, buscar documentos que le soliciten, se le está dando prioridad a lo financiero 24 

y considero que el Concejo es prioridad también, donde s ele pide eficiencia, también se 25 

le debe dar condiciones apropiadas.--------------------------------------------------------------------26 

Reg. Oscar Ulate: Inclusive en la moción usted menciona que ya existe una plaza para la 27 

asistente.--------------------------------------------------------------------------------------------------------28 

ACUERDO N.º 01061 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad aprobar la moción 29 

presentada por el señor regidor Oscar Ulate, sobre la asistente de la secretaría. -----------30 

CAPITULO VI. ASUNTOS DE ALCALDIA. ----------------------------------------------------------- 31 

ARTICULO 1. Jorge Mario González, segundo vicealcalde:  Hace entrega y lectura del 32 

oficio DAMU-0907-11-2021 UPALA, 16 DE NOVIEMBRE DEL 2021. Asunto: Adición de 33 

maquinaria. Solicitud de aprobación para adicionar maquinaria, durante la ejecución de 34 

las actividades de suministro y acarreo de material granular en el camino C-2-13-027, 35 
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sector Santo Domingo/ San Miguel de Bijagua, referente al proyecto de la Licitación 1 

Abreviada N.º 2020LA-000004-0021500001. --------------------------------------------------------- 2 
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Mainor Villegas, UTGV: Con esta contratación habíamos adquirido material granular, para 7 

intervenir tres caminos d ellos cuales dos ya habían quedado intervenidos, quedando 8 

pendiente el de Santo Domingo, en Bijagua, ahí se nos había varado la maquinaria 9 

municipal, ya con esa contratación directa logramos contratar maquinaria y poder ejecutar 10 

el contrato con Araya y Campos, sin embargo, el camino que vamos a intervenir están 11 

muy deteriorados y la empresa, para que sea rentable la obra necesita adicionar una 12 

maquinaria más.----------------------------------------------------------------------------------------------13 

Reg. Juan C. Camacho:  De momento no veo ningún problema, el precio no altera nada, 14 

el imprevisto es que por el camino no pueden avanzar más rápido, si no generan mas 15 

gasto el meter una vagoneta mas y terminar en el tiempo requerido, no hay mayor 16 
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problema.-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 1 

Reg. Sonia Villavicencio:¿ Es presupuesto 2020?, ¿s ele dio la orden de inicio en 2 

diciembre 2020?, la empresa se compromete a empezar el cinco de enero, se le da un 3 

tiempo de cinco meses para concluir la obra, ¿hubo ampliación de este plazo?.------------4 

Mainor Villegas, UTGV: Si, aquí se amplio el plazo en el Concejo Municipal.----------------- 5 

ACUERDO # 01055 Este Concejo Municipal acuerda, en definitiva y en firme, aprobar la 6 

incorporación de maquinaria adicional para el desarrollo de las actividades y servicios 7 

contratados, principalmente en aras de satisfacer el interés general y cumplir con los 8 

plazos autorizados, por las razones anteriormente indicadas.  A la vez, este Concejo 9 

Municipal autoriza para que la Sra. Aura Yamileth López Obregón, en su calidad de 10 

Alcaldesa Municipal o a quien ocupe su cargo para que proceda a gestionar todos los 11 

procesos que corresponda para la debida formalización de la adición de maquinaria en la 12 

plataforma de SICOP. ---------------------------------------------------------------------------------------13 

ARTICULO 2. Jorge Mario González, segundo vicealcalde: Hace entrega y lectura del 14 

oficio DAMU-0911-11-2021 UPALA, 16 D ENOVIEMBRE DEL 2021. Asunto: Plazas por 15 

servicios especiales. Ref. Plazas por servicios especiales, asignados en modificación 16 

presupuestaria. Asesor legal externo de la Municipalidad de Upala. --------------------------- 17 

 18 

 19 
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ARTICULO 3. Jorge Mario González, segundo vicealcalde: Hace entrega y lectura del 2 

oficio DAMU 09-11-2021 UPALA, 16 DE NOVIEMBRE DE 2021. Asunto: Plazas por 3 

servicios especiales. Con ocasión a documentar el acuerdo en la SESION 4 

EXTRAORDINARIA 0126, ARTICULO 1, de fecha de 28 de octubre del 2021, se remite 5 

criterio jurídico y financiero, ello con el fin de que el mismo sea incorporado al expediente 6 

administrativo que este Concejo Municipal tiene conformado para los efectos. -------------- 7 

 8 
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ACUERDO N.º 01062 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad incorporar al 3 

expediente administrativo el criterio legal a los perfiles financieros. ----------------------------- 4 

CAPITULO VII. ASUNTOS VARIOS. -------------------------------------------------------------------5 

ARTICULO 1. Reg. Juan C. Camacho:   Solicitarle a la alcaldía que, por medio de ellos, 6 

pedirle al INDER un informe del estado del proyecto que se realiza en el sector de Carlos 7 
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Vargas, Bijagua, debido a que el mismo se inicio y se encuentra detenido, sin 1 

explicaciones claras a los vecinos. -----------------------------------------------------------------------2 

Mainor Villegas, UTGV: Si, se puede, pero la municipalidad no está sujeta a inspeccionar 3 

los proyectos del INDER, ya que ellos tienen los profesionales y siendo caminos 4 

cantonales estamos ahí haciendo inspecciones. -----------------------------------------------------5 

Reg. Juan C. Camacho: Cuando de inspeccionar no son todos los días, estaba viendo en 6 

el camino de Las Heliconias que se está haciendo como una media luna, al dejarlo así, 7 

se piensa que la municipalidad va a ir a arreglarlo, ustedes pueden ir ver y recomendar, 8 

otra cosa mas que me preguntaron fue sobre una cajas de registro donde se desviaron 9 

las aguas hacia que la quebrada la Pajarita, eso ya esta en tramite o como va, ellos tienen 10 

miedo de un accidente, ¿quieren saber si va a estar para este año o para el próximo?.---11 

Mainor Villegas, UTGV: Eso esta previsto para el próximo año, en todos los oros 12 

proyectos que se han realizado asfaltados se van a realizar esos trabajos para intervenir 13 

con concreto para proteger el asfaltado hecho.------------------------------------------------------- 14 

ARTICULO 2. Reg. Sonia Villavicencio:  En esta sesión se entrego para incluir en el 15 

expediente que refiere a la contratación de servicios especiales los análisis legales y 16 

financieros, sin embargo, se solicita incluir un criterio de Proveeduría. También le están 17 

haciendo llegar un problema en el rio Guacalito, hay material que obstruye el cauce del 18 

rio y cuando hay crecidas el se rio se sale, causando daño en las calles de Quebradon, 19 

que ya están dañadas, ¿con quién se puede coordinar para solucionar ese problema? --20 

Mainor Villegas, UTGV: Eso seria hablarlo con la gente encargada de fluviales del MOPT, 21 

que son los que han venido dando mantenimiento a este tipo de problemáticas para ver 22 

que hay previsto en ese punto. ----------------------------------------------------------------------------23 

ARTICULO 3. Reg. Oscar Ulate: Solicita que para la próxima sesión se brinde un informe 24 

de la visita realizada por representantes del CONAVI que se realizo el viernes 12 de 25 

noviembre. ------------------------------------------------------------------------------------------------------26 

Jorge Mario González, segundo vicealcalde: Un informe ampliado lo puede brindar la 27 

señora alcaldesa, ya que fue la que anduvo en la gira, se aprovecho para exponer en las 28 

condiciones que se encuentra la ruta entre Aguas Claras – Upala, ayer lunes se inicio las 29 

obras con un perfilado, hay un requerimiento para los pobladores que hagan presión en 30 

estos proyectos, es un perfilado lo que se le va a realizar, en las condiciones que se 31 

encuentra esa ruta es un buen trabajo.------------------------------------------------------------------32 

Mariana Briones, regidora suplente: Se anduvo en la ruta 164, 737, 4, 728, al final tuvimos 33 

reunión con los ingenieros, se dio la orden de inicio para el lunes es un perfilado lo que 34 

se va a realizar y queda pendiente la programación de la ruta 737, en estos momentos el 35 
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MOPT esta realizando trabajos ya se iniciaron los trabajos en la ruta 4, se esta pendiente 1 

de una reunión para esta semana con el ingeniero Anthony y un grupo de vecinos que 2 

son los que van a estar fiscalizando los trabajos realizados y la próxima semana se hará  3 

una reunión con el ingeniero Gustavo, en el sector de Aguas Claras, que le corresponde 4 

la ruta 737 para programar los trabajos de esa ruta.-------------------------------------------------5 

Reg. Adilia Reyes: Agradecerle a la diputada María Inés Solís quien fue que hizo la 6 

programación de esta reunión con doña Hannia quien es la directora de CONAVI, dicen 7 

ellos que hay una política de la Contraloría que para pavimentar una ruta tiene que llevar 8 

primero un perfilado y la llevamos a la ruta 4 para que ella viera como esta de dañada 9 

esa carretera y dijeron que ellos no pueden hacer nada y propuesta que dieron no es muy 10 

alentadora y real.----------------------------------------------------------------------------------------------11 

Reg. Oscar Ulate: Dos observaciones con respecto a lo que menciono doña Adilia, que 12 

no se puede intervenir ruta nacional, si, si se puede, en Heredia se intervino una ruta 13 

nacional y si se  puede si hay convenios, lo otro es que me causa indignación cuando la 14 

Contraloría dice que para que haya una carpeta asfáltica, tiene que haber primero un 15 

perfilado, ¿Cuál es la diferencia entre una ruta nacional y una cantonal?.---------------------16 

ARTICULO 4. Reg. Oscar Ulate: Un grupo de vecinos de Canalete solicitan se les brinde 17 

respuesta por escrito sobre consulta que presentaron a la UTGV, sobre el camino 18 

Canalete- Colegio. --------------------------------------------------------------------------------------------19 

ARTICULO 5. Reg. Oscar Ulate: Se solicita que a raíz de todos los casos que se han 20 

venido presentando a nivel nacional, que la UTGV les brinde un informe sobre todas las 21 

adjudicaciones y montos que se han realizado en obra publica de los años 2018, 2019, 22 

2020, 2021. -----------------------------------------------------------------------------------------------------23 

ARTICULO 6. Reg. Oscar Ulate: ¿Qué ha pasado con el asfaltado de Canalete? ---------24 

Mainor Villegas, UTGV: 1. En Aguas Claras lo que se va a hacer es un sello asfaltico, no 25 

un perfilado. 2. Con respecto a la ruta del colegio desconozco porque no se ha dado 26 

respuesta, la empresa que se contrato para llevar el material a ese trabajo y otro más 27 

inicio esta semana. 3. Con respecto a listado de adjudicaciones no veo el problema, 28 

nosotros trabajamos con un informe sobre todas las licitaciones que hacemos, con 29 

respecto a la Constructora Herrera, es la que menos proyectos tiene, pero son los que 30 

tienen los proyectos más grandes, diría que son tres empresas los que tienen trabajos en 31 

Upala: Constructora Herrera, Araya y Campos y la empresa Ajica, los procesos se han 32 

hecho lo más transparente posible. Por último, el asfaltado en Canalete ya esta semana 33 

se iniciaría la etapa dos, que seria Canalete y Cuatro Bocas, estaba por iniciar este 34 

jueves, pero la planta se baro. -----------------------------------------------------------------------------  35 
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ARTICULO 7. Reg. Oscar Ulate:  Una recomendación del Christian, solicitarles que para 1 

las adjudicaciones que se realicen en obra pública, se incluya un informe final cuando se 2 

reciben las obras, donde la UTGV certifique que las mismas se recibieron acorde a lo 3 

contratado y en la calidad definida, esto con el fin de que se asuman las 4 

responsabilidades sobre dichas obras tanto municipales como las realizadas por otras 5 

instituciones como el INDER.-------------------------------------------------------------------------------6 

Mainor Villegas, UTGV: Con las tablas donde tenemos los listados de los proyectos que 7 

están en SICOP, donde indica como va cada uno de los proyectos.----------------------------8 

ARTICULO 8. Reg. Oscar Ulate: Sobre el caso denominado Diamante, nos están dando 9 

la razón al ser muy vigilantes, ser fiscalizador de las cosas que se dan en esta 10 

Municipalidad, creo en las personas que trabajan acá, en los ingenieros, ahora unos 11 

alcaldes tienen procesos, hay que tener mucho cuidado cuando se toman decisiones. ---12 

ARTICULO 9. Reg. Oscar Ulate: En el tema de comisiones, hemos tenido problemas, no 13 

nos hemos podido reunir en pleno y es muy importante tenerlo presente, es un llamado 14 

a los compañeros y a mi mismo de aprovechar esos espacios para debatir y tomar 15 

decisiones, para consultar, son espacios para proponerle al Concejo las mejores 16 

opciones. --------------------------------------------------------------------------------------------------------17 

ARTICULO 10. Reg. Oscar Ulate: Con respecto a lo primero que mencione antes, es con 18 

respecto a don Alfredo Lara, he tenido enfrentamientos con Mariana, con doña Adilia y 19 

ahí se solucionan las cosas, porque no dijo nada cuando expuse lo del famoso video, 20 

nadie dijo nada, expuse mi posición respetuosamente, expuso en el grupo WhatsApp una 21 

imagen donde estaba una maquinaria y dijo, que talvez ahora no se enojen, ese día no 22 

estaba enojado, solamente externe mi pensamiento, no vengo a pelear.----------------------23 

ARTICULO 11. Reg. Adilia Reyes:  Llamaron de la Dirección Regional, donde indican 24 

que fijemos nosotros la fecha para la reunión donde participen ellos como autoridades, 25 

representantes de juntas de educación y administrativas, mas cinco directores, para ellos 26 

convocarlos, para una extraordinaria el viernes 03 de diciembre de 2021, a las 9:00 am.-27 

ACUERDO N.º 010 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad convocar a sesión 28 

extraordinaria para el viernes 03 de diciembre del 2021, a las 9:00 am, para realizar un 29 

conversatorio donde están invitados un representante ya sea de junta administrativa o 30 

junta de educación por circuito, mas cinco directores, representantes del CNP, la señora 31 

directora regional Lisbeth Arce Wong y el señor Randall Tijerino.-------------------------------- 32 

ARTICULO 11. Siendo las doce   y cincuenta y siete minutos de la tarde, la presidenta 33 

del Concejo, la señora Adilia Reyes da por finalizada la sesión. --------------------------------- 34 

 35 
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_________________________   _______________________________ 1 

Presidente      secretaria a.i 2 

Adilia Reyes Calero     María del Rocío Delgado García    3 

--------------------------------------------------------- U. L. --------------------------------------------------------------------------- 4 


